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DURANGO, DGO.
Con Toño Ochoa, el Zoológico

Sahuatoba ya cuenta con mejores
instalaciones para los animales,
como para los miles de visitantes
que acuden cada año a disfrutar
de este espacio, al ser uno de los
preferidos por las familias.

Tan sólo en la última semana,
además de un nuevo hábitat para
los lobos, Toño Ochoa inauguró
una nueva área de sanitarios, en
donde a través de un cristal
instalado frente a los lavabos
pueden observar de cerca a los
lobos.

Con una inversión de más de un
millón y medio de pesos, se
ofrecen unas mejores
instalaciones a los miles de
visitantes, que pasaron de 71 mil
935 en el primer semestre de
2022 a 125 mil 914 en mismo
lapso, pero de este año.

La nueva cafetería también está
conectada con la naturaleza y la
vida silvestre, a un costado del
serpentario, además hay una
zona de descanso para recargar
energía y continuar el paseo,
precisó el director del Zoológico,
Karlo Sánchez Gamma.

Zoológico Sahuatoba, con mejores instalaciones
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Durango, Dgo.
Con logros muy claros como la

atracción de inversiones y demás
empleos calificados, los
duranguenses comprueban el
trabajo y los avances en la
entidad a un año del gobierno de
Esteban Villegas, resaltaron
líderes empresariales de Durango
y la Comarca Lagunera quienes
destacaron el cambio a favor de la
tecnología, que permite a la
entidad un mayor desarrollo.   

En este sentido, Patricia Cabello,
directora administrativa del
Grupo ACV, describió la forma tan
dinámica de Esteban en que le
rinde cuentas a los ciudadanos, al
resaltar claramente el avance;

“felicitarlo y lo que queremos
todos, seguir hacia adelante como
dijo él, sumando todos y la zona
de la Laguna le brinda su apoyo”. 

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales,
indicó que otro de los puntos más
importantes, fue el lograr salir de
una crisis financiera y ahora la
mejor situación de las finanzas y
sus atractivos de la entidad
permiten el “nearshoring”, con la
finalidad de atracción de más
empresas y que representa
beneficios para ambos, ver las
necesidades de las empresas y
poner el capital humano, señaló. 

Jorge Montes Guerra, director

del banco BANSI,  coincidió en lo
sorprendente del trabajo que ha
hecho el gobernador en un año, la
claridad de los objetivos de dirigir
el buen rumbo de Durango y
sobre todo, la estructura que ha
formado para lograrlo. 

Donato Gutiérrez Gutiérrez,
vocero del CCE de la Comarca
Lagunera, enfatizó el tema de
haber salido de semáforo rojo a
verde, las inversiones como
nunca se habían visto y los logros
en seguridad y salud, “Durango
tiene todo lo necesario para
convertirse en el próximo polo de
desarrollo del norte del país”.

Asimismo, Rafael Rebollar,
director de Industrias Peñoles de

Torreón Coahuila, habló sobre la
visión clara, con resultados
alentadores, de un trabajo
ordenado con disciplina,
“gobernador no le afloje los
empresarios, estamos con usted y
vamos para adelante los
próximos cinco años”.

A esta coordinación de trabajo a
favor de un Durango con más
inversiones y desarrollo también
se sumaron Jesús Eduardo
Rodríguez Gálvez, presidente

Canacintra, quien recalcó lo
complicado del  primer año de
gobierno, pero que se ha hecho
muy buena labor en la atracción
de industria; acciones en las que
también coincidieron el joven
empresario Alejandro Gurrola,
Alfonso Diez, integrante del CCE
y Alberto Guerrero,
vicepresidente de Canacintra,
quienes auguraron una buena
continuación de gobierno y
muchos logros por venir.

Durango crece en el sector industrial
y de inversiones: empresarios

DURANGO, DGO.
Con el gobierno de Esteban, se

nota la unidad, se están dando
resultados y cumpliendo en
grande, destacó el dirigente del
Partido Acción Nacional (PAN),
Marko Cortés Mendoza al reiterar
que, esta administración de
coalición es un ejemplo para todo
el país, ya que se cuenta con un
perfil adecuado para gobernar
Durango. 

Al asistir al Primer Informe de
Gobierno de Esteban Villegas, el
dirigente del PAN, recalcó que se
está demostrando no solo a los
duranguenses, sino a todo el país
que sí se puede gobernar en
coalición, con los perfiles
adecuados, más allá de colores y
donde se refleja la unidad. 

Enfatizó que en Durango se
están recuperando áreas que no
estaban concluidas en el tema de
salud, “hoy ya están funcionando
y es para festejarse porque a
pesar de no contar con recursos,
se sigue haciendo el trabajo y
brindando salud a los
duranguenses”, apuntó. 

“Una de las cosas que nos deja
Esteban y que nos ha sorprendido
desde que fue candidato, es su
sensibilidad por los que menos
tienen y hoy ha demostrado que
si se puede cumplirle a los
duranguenses”, aseguró el
diputado federal de Acción
Nacional, Armando Tejada. 

Al asistir a este primer informe
de trabajo de Villegas Villarreal,
Verónica Alamillo, presidenta del
Comité Directivo Estatal del PAN
en Zacatecas, felicitó al
Gobernador por su labor durante
este año de administración y
detalló que en comparación con
su estado, Durango tiene mejor
seguridad, finanzas, salud y
educación, por formar parte de

un gobierno de coalición donde
se le cumple a la gente con
gestiones impresionantes en
diversos temas sociales.

La diputada federal, Gina
Campuzano, reconoció que  no ha
sido fácil para este gobierno
poder darle respuesta a la
ciudadanía, sin embargo, con el
trabajo y soñando en grande, el
gobernador ha logrado grandes

cosas, financieramente, apoyo
para el campo, un giro industrial
para que pueda ser un antes y un
después, que permita a Durango
transformarse, “se ve la cercanía
con la ciudadanía y el lado
humano que maneja el DIF para
seguir cumpliendo en grande”,
destacó. 

Por su parte, la legisladora local,
Verónica Pérez Herrera, mencionó

que durante este año de trabajo
se ha logrado cosas en materia de
salud, seguridad y educación, con
acciones concretas donde se está
cumpliendo en grande, además
del excelente trabajo que se
realiza en el DIF Estatal,
encabezado por Marisol Rosso
Rivera, quien está al pendiente de
atender y proteger a los más
vulnerables.

Gobierno de coalición da buenos resultados
con Esteban Villegas: Marko Cortés 
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DURANGO, DGO.
A fin que se consideré la

presunción de la “legítima
defensa” en los casos de las
mujeres víctimas de violencia de
género que se defienden de sus
agresores, la diputada Marisol
Carrillo Quiroga presentó la
iniciativa conocida como “Ley
Alina”, la cual busca reformar el
Código Penal del Estado.

“Hoy, como diputadas y
diputados, tenemos la
oportunidad de marcar la
diferencia; podemos enviar un
mensaje claro de que no
toleraremos más la violencia de
género en nuestra sociedad,
hacer nuestra parte para
construir un mundo más seguro
y equitativo para todas las
mujeres”, señaló al hacer uso de
la tribuna.

Como fiel promotora de los
derechos y la defensa de las

mujeres, la legisladora subrayó
que la violencia de género
todavía es una realidad que
afecta a millones de mujeres en
el país y en todo el mundo. “No
podemos cerrar los ojos ante
esta tragedia cotidiana, que
arrebata vidas, sueños y
dignidad. Debemos ser
conscientes de la magnitud del
problema y asumir la
responsabilidad de ponerle fin”,
señaló.

Al realizar la ampliación de
motivos, explicó que la “Ley
Alina” representa un paso
crucial, ya que la iniciativa no
solo busca reformar nuestro
Código Penal, sino que también
envía un mensaje claro y
contundente en defensa y
seguridad de las mujeres.

Al respecto, Carrillo Quiroga
señaló que muchas mujeres se
ven obligadas a defenderse por sí
mismas de la violencia física,

sexual o feminicida, pero son
juzgadas y sentenciadas de
manera injusta y no se les brinda
la claridad y la protección que
necesitan desesperadamente.

“Esta ley establece reglas
precisas sobre la legítima
defensa y el exceso dentro de la
misma, asegurando que las
mujeres no sean penalizadas
injustamente por proteger sus
vidas”, detalló durante su
intervención.

A nombre del Grupo

Parlamentario de Morena, afirmó
que la propuesta va más allá de
las cuestiones legales, ya que
representa un compromiso con
la igualdad de género y la justicia
social, además de desafiar las
estructuras de poder que aún
perpetúan la violencia de género.

“Esta presunción de legítima
defensa es esencial para proteger
a las mujeres en situaciones de
peligro y se defiendan sin temor
a represalias injustas”, finalizó la
representante popular.

Se impulsa en Durango “Ley Alina” 

DURANGO, DGO.

El Congreso del Estado aprobó
el acuerdo que regula la glosa del
primer informe del estado que
guarda la administración estatal,
por lo que comparecerán 14
secretarios ante los diputados
locales, siete de ellos en el Pleno
y siete en las comisiones
legislativas.

Lo anterior, en virtud al acuerdo
que presentaron los integrantes
de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, que
preside la diputada Sandra
Amaya Rosales, para que los
secretarios del despacho
informen y amplíen la
información sobre sus
respectivos ramos.

De esta manera, las
comparecencias darán inicio con
la presencia del secretario
general de gobierno, el lunes 18
de septiembre a las 11:00 horas
ante el Pleno de la Legislatura y
a las 18:00 horas el secretario de
Desarrollo Económico ante la
Comisión de Desarrollo
Económico.

En base al calendario aprobado,
el martes 19 de septiembre a las
11:00 horas se citará ante el
Pleno a la secretaria de Bienestar

Social y a las 18:00 horas al
secretario de Agricultura,
Ganadería y Desarrollo Rural
ante la Comisiones Unidas de
Asuntos Agrícolas y Ganaderos y
Asuntos Forestales, Frutícolas y
Pesca.

Posteriormente, el miércoles 20
de septiembre la Secretaría de la
Contraloría ante el Pleno y la
Secretaría de Recursos Naturales
y Medio Ambiente a 18:00 ante
las Comisiones Unidas de
Ecología y Administración y
Cuidado Del Agua.

Dando continuidad a este
ejercicio democrático el jueves
21 de septiembre 11:00 horas la
Secretaría de Educación ante el
Pleno y la Secretaría de Turismo
a las 18:00 ante la Comisión de
Turismo y Cinematografía.

De la misma manera, el lunes
25 de septiembre a las 11:00
horas la Fiscalía General del
Estado ante el Pleno y a las 18:00
horas la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
ante la Comisión de Desarrollo
Urbano y Obras Públicas; el

martes 26 de septiembre a las
11:00 horas la Secretaría de Salud
ante el Pleno y la Secretaría de
Trabajo y Previsión Social a las
18:00 horas ante la Comisión de
Trabajo, Previsión y Seguridad
Social.

Finalmente, comparecerá la
Secretaría de Seguridad Pública
el miércoles 27 de septiembre a
las 11:00 horas ante el Pleno y la
Secretaría Finanzas y de
Administración a las 18:00 horas
ante la  Comisión de Hacienda
Presupuesto y Cuenta Pública.

Comparecerán 14 secretarios
del gobierno ante el Congreso 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Magdalena Gaucín Morales,

presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE)
lamentó el secuestro y robo de
mercancía que hicieron
estudiantes de Aguilera en contra
de empresas locales, este tipo de
actos no se puede permitir, son
delitos y es un asunto que debe
revisarse ya de fondo.

"Esta clase de actos, en primer
término, está fuera de ley y se
debe ya de ver a fondo y sobre
todo castigar a los responsables,
porque no solamente son
afectaciones al gobierno, sino a
los particulares y en general a la
ciudadanía", expuso, luego de que
los estudiantes, secuestraron
unidades y robaron la mercancía
de empresas duranguenses,
argumentando acciones de
presión contra el gobierno por
presunto incumplimiento de
apoyos. Destacó que no se está
cuestionando las legítimas

peticiones que puedan hacer,
pero existen cauces legales para
poderlas llevar a cabo y debe de
existir el diálogo, ante todo.

Consideró asimismo que si fuera
difícil cumplirles sus pliegos
petitorios, también debe haber
entendimiento de la situación
complicada que se tiene en el
sector educativo, "en general ha
habido recortes presupuestales
sobre todo en el tema de
educación".

"Entonces sí pediríamos que
este tipo de actos ya
definitivamente se castiguen,
porque no se puede llegar a estar
en el chantaje, porque no lo
vemos de otra manera, es un
chantaje el que hacen y es
vandalismo y es robo, porque son
vehículos de particulares... no se
vale, no se debe de permitir esta
clase de actos", dijo al sugerir que
debe de haber consecuencias y ya
ponerles un alto a este tipo de
anomalías que se vienen
presentando.

Empresarios lamentan actos vandálicos
de Aguilera, piden castigo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Durango es de los estados que

tiene mayor rezago en asignación
de recursos para obra pública
desde la federación, señaló el
presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), Raúl
Montelongo Nevárez, por lo que
se espera que el presupuesto
federal para obra pueda mejorar
este 2024.

El líder hizo un llamado a los
legisladores y el gobierno estatal
para trabajar juntos por un

presupuesto que sea de mayor
beneficio para los duranguenses.

Se pide que intervengan los
legisladores federales y que
rindan fruto las relaciones que el
gobernador ha ido construyendo,
para que esto pueda representar
alguna mejora el presupuesto
porque en Durango se necesita de
muchos recursos, "es tal vez, el
estado de Durango, el que menor
avance ha tenido en obras de
infraestructura del gobierno
federal". Dijo que existe poco
trabajo para los constructores y la
gran mayoría es de obra

particular.
En otro orden de ideas, comentó

que hay en proceso 23 obras de
infraestructura pendientes de la
pasada administración, algunas
ya tienen avances muy
significativos, pero el tema
mucho tiempo fue el dinero,
aunque en esto hay avances. En
algunas de las obras pendientes
que se retomaron, se pidió a los
compañeros ahora sí que
apoyaran un poco y muchos de
estos se están terminando y otras
concluyeron el trámite
administrativo.

Durango, de los estados con
mayor rezago de recursos
federales para obra pública

DURANGO, DGO.

En conmemoración de su 50
aniversario, el Colegio de
Ciencias y Humanidades de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CCH-UJED) llevó a
cabo el foro “La creación del
CCH”, evento que contó con la
participación de universitarios
destacados y fundadores,
quienes compartieron
experiencias y reflexiones sobre
la situación política y educativa
de México durante la creación
del Colegio.

Carlos Ornelas Navarro, uno de
los maestros fundadores,
compartió su sentimiento de
nostalgia al recordar los inicios
del Colegio y la emoción de
reencontrarse con antiguos
alumnos y colegas. “La UJED no
sólo se dedica a la enseñanza; es
un todo. Cumple con una
profunda responsabilidad social
a través de todas sus
actividades”, señaló Ornelas tras
subrayar que este encuentro fue
un acierto por parte de la
directora, Sara Gamero.

Rubén Ontiveros Rentería hizo
una reflexión adicional, pues
para él, el CCH no sólo
representó una innovación
educativa, sino que también
fortaleció la identidad
universitaria bajo los principios
de libertad, participación y
crítica.

Por su parte, Miguel Palacios
Moncayo destacó el papel
fundamental del CCH en la
formación de muchos
profesionales que hoy

contribuyen en diversos
sectores del estado.

Fernando Guerrero Romero
rememoró el contexto político y
social en el que nació el CCH.
"México estaba viviendo una
represión contra ferrocarriles,
médicos y estudiantes, esto
derivó a un gobierno populista,
dio nacimiento a la guerrilla
urbana en Monterrey y ese es el
ambiente que se vivía en
México. Todo esto pasaba
cuando nació el CCH, el Colegio
era una efervescencia política en
aquel entonces, muchas
ideologías políticas, había
libertad y respeto, no todo fue
vida y dulzura, fue luchando y la
lucha se daba de manera
coordinada”, recordó.

Lisandro Alcázar Luna subrayó
la pasión y el entusiasmo que
caracterizó a la comunidad
durante la fundación del CCH,
agradeciendo a todos quienes
participaron en su construcción
y consolidación.

Finalmente, Héctor Carreón
Burciaga destacó la importancia
de recordar y compartir estos
testimonios, ya que
proporcionan una perspectiva
enriquecedora sobre la historia
del Colegio y su influencia en la
educación del estado, “hace 50
años debatíamos con la derecha
una nueva educación, agradezco
a todos los participantes que
vivimos este proceso”, dijo. 

El foro fue una valiosa
oportunidad para reflexionar
sobre la trayectoria del CCH-
UJED y su impacto en la
sociedad duranguense durante
cinco décadas.

CCH celebra medio siglo con reflexiones
sobre su fundación y evolución

Reaccionan en
Durango por virtual

candidatura de 
Claudia Sheinbaum

Después de que se dio a conocer
la noticia a nivel nacional de que
Claudia Sheinbaum había sido
electa como coordinadora de los
Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación, un grupo de
duranguenses salieron a celebrar la
noticia al corazón de la ciudad de
Durango, en la plaza de Armas, ahí
con algunas pancartas se
manifestaron a favor de la decisión.



DURANGO, DGO.
Para llevar a Durango al lugar

que merece, es necesaria la
participación de todos, resaltó
Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación, durante
la presentación del Programa
Educativo 2023-2028 en el
municipio de Santiago
Papasquiaro.

Para ello, se desglosó ante su
comunidad académica y
educativa, los cinco ejes
principales de los que se
compone el proyecto en
educación.

A través de sus 28 líneas
temáticas, destacan en el
programa, la mejora de los

aprendizajes prioritarios,
innovación tecnológica para el
aprendizaje; fortalecimiento de
las prácticas docentes, entre
otras, con el primer eje como
rector: Educación integral,
incluyente, equitativa y
relevante.

Adame Calderón, destacó que
se trabaja con la visión, por hacer
que Durango deje de ser una
entidad de reacción y
emergencia, para convertirse en
un polo de desarrollo, “iniciado
desde donde debe comenzar toda
transformación social: la
educación”.

En este sentido, el Programa
Educativo es el instrumento guía

con el que el Sistema Educativo
Estatal, se organiza para ofrecer
el servicio a las nuevas
generaciones, con la finalidad de
fortalecer el tejido social y
mejorar las condiciones de vida
de los duranguenses.

Por esto, la participación de los
alcaldes es de vital importancia,
así, con la sinergia entre el
gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, se logrará
impulsar a la entidad a los
primeros lugares en calidad
educativa.

Asimismo, Adame Calderón
subrayó el regreso del programa
de uniformes y útiles escolares
que, gracias a la buena relación

con las autoridades federales, los
libros de texto gratuitos para
toda la educación básica, están
garantizados.

De igual manera, aseguró que la
calidad de la educación para el
2028, permitirá a los estudiantes
tener acceso a una educación
integral y con altos estándares de
excelencia.

Para lograrlo, se contará con el
uso didáctico y eficiente de las
tecnologías de la información y la
comunicación “para que cada
quien, desde el espacio en que se
encuentre, contribuya con su
sabiduría, su inteligencia; su
tiempo, su iniciativa”, apuntó
finalmente Adame Calderón.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director del Tribunal Menores

Infractores, Álvaro Rodríguez
Alcalá indicó que en el 80 por
ciento de los casos donde los
menores cometen delito y pasan
por la justicia, se involucra el
consumo de drogas y alcohol.

Manifestó en entrevista que las
lesiones son el principal delito
que cometen los menores,
además le siguen los sexuales y
en tercera posición por
recurrencia está el robo.

Sin embargo, se ha observado
que en la gran mayoría de los
casos, los menores cometen los

delitos bajo los influjos de alguna
droga o alcohol, se calcula en
base a los registros que se tienen
que esto sucede en el 80 por
ciento de los casos. El magistrado
presidente, añadió que en este
momento se tienen un total de 11
internos en el Tribunal Para
Menores Infractores por el Poder

Judicial en el estado de Durango,
porque a partir del año 2016 se
estableció en una ley federal que
los menores no pueden estar
privados de su libertad salvo
delitos muy graves, de tal suerte
que la mayoría llevan sus
procesos en libertad.

La idea de intervenir en el caso

de un menor con problemas de
delitos es reeducarlo, no
reinsertarlo, comentó Rodríguez
Alcalá, al puntualizar que la
reincidencia es relativamente
baja, ya que de lo que ellos se han
percatado, en lo que va del año
solamente se tiene registrada una
reincidencia.

Consumo de drogas y alcohol en el 80 %
de casos de Menores Infractores 

Toño Ochoa
continúa entre los
mejores alcaldes
de México

DURANGO, DGO.
A su primer año de gobierno,

Toño Ochoa llegó muy bien
posicionado por el nivel de
confianza de los duranguenses,
así lo confirman las cifras más
recientes de la encuesta de
Massive Caller, que lo colocan en
noveno lugar de 125 alcaldes de
México.

Está en el top 10 por la
confianza que la ciudadanía tiene
en él, ya que obtuvo 54.3 puntos
en dicho indicador, lo que
muestra que en su primer año
sigue ganándose la aprobación
duranguense. 

De hecho, es uno de los 20
alcaldes con mayor aceptación
ciudadana con 62.3 puntos,
ubicándose en el lugar 13
nacional, al enfocarse en
solucionar demandas más
sentidas como la pavimentación. 

Asimismo, en su primer año de
gobierno creó siete comedores
comunitarios para combatir la
pobreza alimentaria, y otras
acciones para el desarrollo de
Durango, a través de ejercicios
innovadores como el Presupuesto
Participativo.

Se trazó el camino para alcanzar primeros lugares en calidad educativa
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Bajo el escudo de una supuesta

protesta, estudiantes de la
Escuela Normal Rural Aguilera,
secuestraron unidades de
empresas y robaron las
mercancías de las mismas.

Lo anterior como parte de un
recrudecimiento de sus
manifestaciones en contra de
gobierno por el supuesto retraso
en la entrega de apoyos para
alimentación. El número de
unidades que fueron secuestradas
y el monto de las mercancías
robadas no está definido todavía,
sin embargo, se sabe de más de

una decena de vehículos que
habrían sido tomados por los
alumnos de la Normal Rural
Aguilera. Los normalistas
mantienen movimientos desde el
pasado lunes, cuando tomaron la
Secretaría de Educación y la
Secretaría de Finanzas, además de
cerrar la primera caseta de la
autopista Durango-Mazatlán a
pesar de que este es un delito ya
legislado. Finalmente, en el tercer
día de la toma de la caseta de la
autopista, los estudiantes de
Aguilera la liberaron cerca de las
16:00 horas de este miércoles. Al
parecer hay acuerdos con la
Secretaría de Educación.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Dirección de Protección Civil
Municipal está lista para hacer las
verificaciones correspondientes
previo al Grito de Independencia,
con la intención de tener un saldo
blanco en la festividad, informó el
comandante Gustavo Paredes,

director de la dependencia.
Manifestó que como vigilantes

de la protección civil están
iniciando todo un operativo de
vigilancia que incluye la plaza,
azoteas, la infraestructura
pública de la plaza y de los
lugares donde se va a instalar la
romería y se llevará a cabo el
evento masivo patrio.

Además, en la romería revisarán
las instalaciones de gas de los

vendedores que se coloquen ahí,
las conexiones de energía
eléctrica y todo aquello que
pueda implicar un riesgo.

Expuso que eso también incluye
el tema de la pólvora, aunque
esto es una regulación que
depende directamente de la
Secretaría de la Defensa Nacional,
ellos tienen oportunidad de
apoyar en el tema de la seguridad
hacia los ciudadanos.

Arrancan revisión de
riesgos, buscan saldo
blanco en el Grito 

Secuestraron unidades
y robaron mercancías a
empresas 

Esteban recibe comitiva de empresarios chinos 
Como resultado de su gira por China, el gobernador Esteban Villegas Villarreal atendió de manera personal a un grupo de inversionistas que buscan establecer sus empresas en
la entidad.
Sobrevolaron la zona industrial de la capital, conocieron de primera mano el C5 como herramienta fundamental para la seguridad, además de recibir una explicación de las ventajas
competitivas que ofrece Durango como su conectividad carretera, agua, energía eléctrica, entre otras más.
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DURANGO, DGO.
Durango se prepara para

disfrutar de un Festival de Día de
Muertos “Muuki" espectacular,
por eso los trabajadores
municipales ya se capacitan en el
Taller de Cartonería de Gran
Formato, impartido por el
artesano Carlos Báez y su equipo
Taller de Arte Xibalba, confirmó
Toño Ochoa.

Desde 2005, Carlos Báez elabora

la magna ofrenda del Zócalo
capitalino y el Desfile del Día de
Muertos de la Ciudad de México,
incluyendo los carros alegóricos;
ahora compartió técnicas para
materializar piezas y tener el
mejor festival Muuki.

El artista consideró un acierto
que Toño Ochoa le apueste al
trabajo cultural, ya que no es muy
común, “está genial que se
preocupe por preservar las

tradiciones y fortalezca aspectos
sociales de la comunidad de
Durango”, dijo.

El Taller de Cartonería de Gran
Formato tuvo una duración de
una semana, y con el talento de
instructores de Xibalba como
Karina Ramírez, Gamaliel Álvarez
y Ehecatl Báez, generó
estructuras que vestirán la
ofrenda y el desfile del Festival
Muuki.

Se prepara un espectacular Festival Muuki
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED), a través de la
Facultad de Agricultura y
Zootecnia (FAZ), ha organizado la
XXXV Semana Internacional de
Agronomía 2023 (SIA) que llevará
el lema “Resiliencia en la
Producción Agropecuaria”. Se
celebrará del 6 al 8 de septiembre
en un formato híbrido, contando
con expertos locales, nacionales e
internacionales.

Este encuentro, que se
desarrollará en el campus de la
UJED en Gómez Palacio, tiene
como meta fomentar el avance
científico y las investigaciones
para el sector agropecuario. Cirilo
Vázquez Vázquez, director de la
FAZ, expresó el orgullo de
organizar esta edición que
cumple 35 años y reiteró el
compromiso social de la UJED.

Comentó que la SIA 2023
abordará áreas esenciales como la
producción agrícola, producción
animal y agricultura orgánica,
con temas clave como
fitomejoramiento del maíz,
conservación de semillas
artesanales, criobiotecnología
vegetal, manejo de plagas,
producciones lecheras y muchos
otros. Además, el programa
incluirá actividades deportivas,
formación integral y cursos-
talleres, iniciando desde el 4 de
septiembre, celebrando el 51
aniversario de la FAZ.

Se destaca la colaboración de
instituciones de renombre como
la CIBIOGEM, Universidad
Autónoma de Baja California Sur,
USDA, Universidad del Ciego de
Ávila-Cuba, Universidad
Autónoma Agraria Antonio Narro
- Unidad Laguna, Friona
Industries de Texas, Zeomex,

INIFAP Cuauhtémoc Chih., INIFAP-
Pabellon, Ags y la propia UJED.

El evento promete ser una
oportunidad valiosa para

estudiantes, investigadores y
profesionales del sector, que
buscan estar al día con las
últimas tendencias y desafíos en

el mundo agropecuario. Para más
detalles, los interesados pueden
escribir a fazujed.sia@gmail.com
o llamar al 8717118875.

35 Semana Internacional de
Agronomía 2023 en UJED  
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

En un acto solidario, de empatía
y alto grado de sensibilidad,
elementos de la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana de Gómez Palacio,
acudieron a despedir, como uno
de ellos, al pequeño Jesús
Alejandro, quien en días pasados
perdió la vida, a causa de una
enfermedad que padecía desde
hace tiempo.

La corporación informó que fue
la madre quien solicitó el apoyo
de la corporación, puesto que el
menor, que respondía al nombre
de Jesús Alejandro de 8 años, hizo
realidad su sueño al convertirlo
en policía durante un día, por lo
que ante su deceso que fue
notificado por la familia, los
oficiales lo despidieron con
guardias de honor y
acompañaron durante el cortejo
fúnebre.

“Nuestro trabajo no sólo es
brindar seguridad a los
gomezpalatinos, sino también la
proximidad social y eso es algo
que estamos fortaleciendo desde
inicios de esta administración
municipal encabezada por la
presidenta Leticia Herrera Ale”,
expresó uno de los agentes que

acudieron a este cortejo.
Comentan que fue la mañana de

este lunes cuando se llevó a cabo
el cortejo fúnebre, que inició
desde la casa donde vivía el
menor, para posteriormente
hacer una parada en las
instalaciones de Seguridad

Pública de Gómez Palacio y
culminar el recorrido hasta el
Panteón Municipal del
Fraccionamiento Morelos II,
donde fue sepultado y despedido
por familiares y quienes fueron
sus compañeros durante su día
como policía.

“Fue un honor haber tenido a
Jesús Alejandro como agente, ya
que en su día, fue nombrado el
mejor agente de la corporación,
por lo que fue premiado con un
reconocimiento que resaltaba su
importante labor como
elemento”, mencionó otro de
ellos.

Finalmente, Juanita Alvarado
Ramírez, madre del menor,
agradeció todo el apoyo solidario
recibido por parte de la Dirección
de Seguridad Pública y sobre
todo, a aquellas personas que en
su momento participaron para
hacer realidad el sueño de su hijo.

Dan despedida luctuosa a
menor que cumplió su sueño:
ser policía por un día
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Agencias 
Autoridades de Michoacán

informaron que 900 militares
llegarán a la entidad para reforzar
la seguridad.

Lo anterior fue informado en un
comunicado por la Secretaría de
Seguridad de Michoacán, la cual
apuntó que los elementos del
Ejército mexicano actuarán en
coordinación con las autoridades
de los tres órdenes de Gobierno.

“En el marco de la Estrategia
Nacional de Seguridad Pública y
de la política de Cero Impunidad
del gobierno federal, llegan al
Estado de Michoacán 900
elementos del Ejército Mexicano,
quienes llevan por objetivo
fortalecer las operaciones de
seguridad que mantiene el
Ejército mexicano y la Guardia
Nacional en la entidad”, apuntó.

“El referido efectivo actuará en
coordinación con las autoridades

de los tres órdenes de Gobierno, a
fin de localizar a los responsables
de los generadores de violencia,
implementado acciones
contundentes, para impedir
delitos y disuadir las conductas
que ponen en riesgo a la
sociedad”, puntualizó.

La Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) informó la
semana pasada que mil 200
efectivos de la Guardia Nacional y
el Ejército mexicano para reforzar
la seguridad en el estado de
Michoacán, luego de la violencia
y bloqueos que afectaron la zona
de Tierra Caliente.

La entidad vivió hace apenas
unos días una jornada de caos
luego de que se registraron
distintos ataques a comercios y
vehículos, perpetrados por
grupos de presuntos sicarios al
servicio de grupos del
narcotráfico.

La Policía local reportó en su
momento la detención de seis
hombres, en poder de bidones
con gasolina, como presuntos
responsables de los ataques.

La Guardia Civil (Policía Estatal)
confirmó a EFE que la ola de
violencia comenzó alrededor de
las 06:30 h en el municipio de
Apatzingán, donde hombres
armados atacaron con bombas
caseras (cócteles molotov) dos
sucursales de la cadena de
tiendas Oxxo.

Estos establecimientos se
ubican en las avenidas
Constitución de 1814 y Joaquín
Amaro, en la zona centro de
Apatzingán, el principal
municipio de la región de Tierra
Caliente de Michoacán.

Además, grupos de hombres
armados también incendiaron un
tractocamión, dos camionetas de
carga y un autobús de pasajeros,

que utilizaron para bloquear dos
carreteras que comunican
Apatzingán con el municipio de
Buenavista Tomatlán, uno de los
bastiones de la organización
criminal autodenominada como
“Cárteles Unidos”.

Dos horas más tarde, cerca de
las 08:30 h, hombres
encapuchados incendiaron otra
tienda Oxxo en el boulevard
Industrial de la ciudad de
Uruapan, cerca del penal
“Eduardo Ruiz”. Este municipio se
ubica a 100 kilómetros de
Apatzingán.

En tato, en la ciudad de
Uruapan, hombres armados
también prendieron fuego a una
camioneta propiedad de una
empresa de frituras, así como a
un comercio farmacéutico, en
plena zona centro.

Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México, calificó la
violencia en la entidad como un
“acto publicitario y
propagandístico”  por parte de
grupos del crimen organizado,
pero que ya se recobró la paz y la
tranquilidad.

Llegan 900 militares más a
Michoacán para reforzar seguridad

Infobae 

Tras años de lucha en México, la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) despenalizó el
aborto en todo el país, lo que
invalida los artículos del Código
Penal Federal que castigan que
mujeres y personas gestantes
lleven a cabo la interrupción del
embarazo.

“La Primera Sala de #LaCorte
resolvió que es inconstitucional el
sistema jurídico que penaliza el
aborto en el Código Penal Federal,
ya que viola los derechos
humanos de las mujeres y
personas con capacidad de
gestar”, publicó la Corte.

La resolución aprobada por la
Primera Sala de la Corte ocurre
luego de un amparo interpuesto
por la organización GIRE contra el
Congreso y el Ejecutivo federal
por “haber emitido una
regulación que criminaliza el
aborto” en septiembre de 2021 en
el Código Penal de Coahuila.

Olga Sánchez Cordero explica
resolución

La senadora Olga Sánchez

Cordero explicó que la resolución
de la Corte significa que ninguna
autoridad tiene la facultad de
sancionar a quien acuda a
realizarse un aborto o a quien lo
realice en alguna institución de
salud. Sin embargo, aclaró que
todavía se debe interponer un
amparo para llevar a cabo el
procedimiento.

Indicó que falta que el Congreso
legisle sobre el tema y además las
clínicas y hospitales públicos del
país deberán dar el servicio de
manera gratuita.

“Las mujeres o personas
gestantes procesadas o
sentenciadas por abortar deberán
ser absueltas”, informó Sánchez
Cordero.

Celebran en redes sociales
despenalización del aborto

El ministro Arturo Zaldívar fue
uno de los principales actores
políticos en celebrar la resolución
de la Corte: “¡Hasta que la
igualdad y la dignidad se vuelvan
costumbre!”.

Además de organizaciones
feministas, quienes afirmaron
que en México “¡Estamos de
fiesta!” y reiteraron su petición

para que el aborto sea un servicio
libre, seguro y gratuito.

“No olvidemos que se deben

seguir reformando los códigos
penales en los estados para
garantizar que no se criminalice

a ninguna mujer por abortar,
apenas van 12 estados”, insistió
la consultora Martha Tagle.

Suprema Corte despenalizó el aborto
en todo México



15NACIONALJUEVES 07 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Infobae 
Morena anunció que Claudia

Sheinbaum Pardo ganó la
encuesta interna para ser la
coordinadora de los Comités de
Defensa de la 4T, y por lo tanto
será la eventual candidata a la
presidencia de la República en
2024, con el objetivo de suceder
al presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Será justamente el presidente
López Obrador el encargado de
entregar a Sheinbaum el bastón
de mando, en un proceso inédito
que marca el fin del “dedazo” y
los arreglos desde arriba.

“No más tapados, no más
simulaciones, no más cargadas”,
señaló Mario Delgado en
conferencia de prensa.

Alfonso Durazo, gobernador de
Sonora y presidente del Consejo
Nacional de Morena, hizo el
anuncio oficial luego del polémico
conteo y resaltó que el resultado
presentado por las casas
encuestadoras es definitivo y
aunque hubo algunas incidencias,
estas no afectan de manera
definitiva.

En los cinco sondeos, Claudia
Sheimbaum obtuvo entre 39 y
40% del respaldo, mientras que
Ebrard consiguió alrededor del
25%, mientras que Gerardo
Fernández Noroña y Adán
Augusto López rondaron el 10%,
mientras que Manuel Velasco se
quedó con un 7% y finalmente
Ricardo Monreal quedó en último
lugar, con 5%.

Por su parte, Claudia Sheinbaum

expresó: “La unidad es
fundamental y las puertas están
siempre abiertas, que nunca se
van a cerrar. Hoy ganó la
democracia, hoy ganó el pueblo
de México”, y adelantó que
convocó al resto de participantes
a una reunión este 7 de
septiembre para iniciar el proceso
rumbo a 2024 porque no hay
tiempo que perder.

Sheinbaum Pardo expresó que
en 2024 habrá por primera vez
una mujer en la presidencia de la
República y será emanada de la
Cuarta Transformación.

Durazo señaló que todo el
movimiento de la 4T respaldará a
Sheinbaum Pardo en el camino
que está por recorrer a partir de
ahora y llamó a los militantes del
partido a cerrar filas con la ex jefa
de Gobierno.

A su llegada al World Trade
Center, la ex jefa de Gobierno se
mostró sonriente y aseguró que
el proceso se condujo conforme a
los acuerdos firmados entre los
seis participantes.

Como se esperaba, en el evento
no estuvo presente el ex canciller
Marcelo Ebrard, quien unas horas
antes denunció las
irregularidades en las urnas y el
conteo de las boletas, por lo que
llamó a la dirigencia a reponer el
proceso para dar certeza
democrática al movimiento y ala
ciudadanía.

Por su parte, Alfonso Durazo,
sostuvo que no hay ninguna
incidencia que altere de manera
definitiva el resultado del conteo

y aseguró que el proceso ofrece
garantías y tansparencia.

¿Cuáles fueron las polémicas del
proceso interno de Morena?

Al comienzo de la contienda
interna de Morena, Ricardo
Monreal fue el primer aspirante
en denunciar que Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López tenían
espectaculares, bardas y
propagando en diferentes puntos
de México, sobre esto los
aspirantes aclararon que no eran
ellos quienes pagaban por estos
servicios, sino que se trataba de
simpatizantes que apoyaban de
esta manera a su candidato.

Los organizadores de la
contienda pidieron a los
aspirantes que ordenaran a sus
simpatizantes que quitaran la
propaganda conforme avanzaba
la contienda y se acercaba el día
de la encuesta, sin embargo, esto
no tuvo mayor efecto, pues en
algunos puntos se seguía viendo
propaganda sobre los aspirantes
antes mencionados.

A menos de un mes para
arrancar con las encuestas,
Marcelo Ebrard hizo
señalamientos sobre que Claudia
Sheinbaum había utilizado
recursos públicos que provenían
de la Secretaría del Bienestar y
aunque no acusó directamente a
la titular, Ariadna Montiel, pero
especificó que personal de
gobierno de esta dependencia era
utilizada para promover la
imagen de su contrincante.

Al mismo tiempo, Marcelo

Ebrard pidió a sus simpatizantes
que denunciarán el supuesto
delito electoral en el que había
incurrido Claudia Sheinbaum, que
en caso de que procesa podría
haberle costado a la aspirante
morenista su postulación como
candidata del partido.

CORCHOLATAS REACCIONAN 
Después de dar a conocer el

nombre de la ganadora de la
encuesta, cada uno de los
aspirantes pasó al frente del
estrado para enviar un mensaje a
la ganadora. El primero de ellos
fue Adán Augusto López
Hernández, quien reconoció y
agradeció a los competidores,
aunque también dio a conocer su
felicitación a la candidata.

“Reconozco y felicito a mi
compañera Claudia Sheinbaum
Pardo. Muchas felicidades. Felicito
y reconozco de manera muy
especial a mis compañeros y a mi
equipo de trabajo”, expuso.

Ricardo Monreal Ávila fue el
segundo en hacer uso de la
palabra. En su intervención,
además de los agradecimientos,
destacó el llamado que hizo a
Marcelo Ebrard Casaubón, a quien
llamó a sumarse al movimiento
después de haber dado a conocer
su inconformidad con la
encuesta.

“Yo quiero esta noche decirle a
Claudia Sheinbaum que cuente
conmigo. Que la respeto, la
reconozco y estaré luchando
donde esté para que logremos
que la 4T ratifique el triunfo en
2024″, dijo.

Gerardo Fernández Noroña,
quien sorprendió por haber
superado el porcentaje de
preferencia registrado por
Monreal, En sus palabras, negó
haber tenido la esperanza de
ganar desde que encaminó su
registro y se sumó al llamado a la
unidad a Marcelo Ebrard.

“Jamás soñé con ganar. Entré a
este proceso sabiendo sus
dificultades con la confianza en el
pueblo y el pueblo determinó que
la compañera Claudia Sheinbaum
encabezara el movimiento y yo
honro esa determinación”,
declaró.

El último en sumarse a los
mensajes de apoyo fue Manuel
Velasco. En sus palabras
agradeció a cada uno de los
participantes en la encuesta y
reconoció la naturaleza de los
resultados.

“Desde que nos registramos
asumimos las reglas del proceso.
Fueron muy claras y hoy también
estoy aquí con la cara en alto para
respetar el proceso con las casas
encuestadoras. Los resultados
fueron muy contundentes, por lo
que quiero expresar mi mayor
reconocimiento a la futura
presidenta de México Claudia
Sheinbaum”, expresó.

Cabe mencionar que Marcelo
Ebrard Casaubón no estuvo
presente en la comunicación
oficial de los resultados, pues
desde minutos antes de que
comenzara el conteo dio a
conocer su inconformidad con el
proceso.

Sheinbaum será la coordinadora de los
Comités de Defensa de la 4T



“La suerte es una flecha lanzada que
hace blanco en el que menos la
espera”: Konrad Adenauer
● Estrellas alineadas para la “señora
X”
● Entrega del bastón de mando
incumplida
● Adivinó Bartlett: es “chuchuchu”
no Tren
● Q. Roo: muerden pastel de la
reestructura
Mientras en Morena, en Palacio Nacional,

se vive con las prevenciones para no
terminar en zona de desastre ante las
manipulaciones y cambiantes esquemas
para determinar al abanderado, en el lado
contrario celebran los ataques con los
cuales se pone de manifiesto el gran temor
existente de perder morenistas el proceso
del 2024. Y no es para menos cuando,
como se repite coloquialmente “se
alinearon las estrellas” para Xóchitl
Gálvez. Cerrarle la puerta le destapó toda
una constelación. Apareció la terquedad de
darla a conocer a nivel nacional a través
de las menciones mañaneras lo cual
aunado a la prohibición de referencias
personales llevó al tabasqueño a
nombrarla “señora equis”. El nuevo dueño
de twitter puso la cereza publicitaria y está
presente X en las pantallas de celulares, en
los envíos a través de ese medio.

El presidente aseguró, se comprometió a
entregar “el bastón de mando” de Morena
a quien supone habrá de sucederlo. 

Tienen muy claro quiénes son,
definitivamente, los perdedores y el lugar
ocupado será consecuente con el próximo
cargo a ocupar en caso de ser su
abanderada la triunfadora del proceso
presidencial. Manuel Velasco, Fernández
Noroña, Ricardo Monreal y Adán Augusto,
están ciertos de no aparecer en la boleta,
por lo tanto, es el tiempo de los ajustes, de
los acuerdos, del cumplimiento de no
dejarlos fuera del esquema del Ejecutivo y
del Legislativo. Cada uno de los
mencionados parecen haber alcanzado su
punto máximo y no dar más. Las curules
plurinominales deberán prepararse para el
tabasqueño, el zacatecano y el chilango; el
chiapaneco pretende le sea otorgada la
titularidad de la Secretaría de Medio
Ambiente, como si fuera real esta
protección el objetivo del partido Verde. Ya
se conocerá de la madera con la cual
hicieron a Marcelo Ebrard, pero también a
la Sheinbaum. Con un pasado cargado de
negativos, de oscuridad en el manejo de
fondos públicos, puede preverse la gran
foto, la del abrazo, la sonrisa, la unidad.

Se van conociendo todos los
movimientos con los cuales se hace
presente se darán con todo en la lucha
electoral. De ahí emprendiera la Gálvez
una gira por medios de comunicación,

particularmente televisión y radio,
revelando detalles de su formación
infantil, del desarrollo adolescente, de la
madurez, de su relación con la pareja,
sobre los esfuerzos personales y los
enfrentados para entrar al mundo
empresarial. Es tranquilizante se exprese
de su adversaria de manera en extremo
correcta, manifestando se trata también
de una profesionista inteligente,
eliminando las dosis de energía dedicadas
a sembrar división y odio entre los
mexicanos más allá de las banderas
partidistas.

BARTLETT VISUALIZO EL
“CHUCHUCHU”

También al presidente se le alinearon las
estrellas y en un solo día: 1 de septiembre.
Recibió la información de no estar
concluidas las pruebas para hacer
funcionar sin fallas el Tren Maya y tal la
superó señalando lo inauguraría pese a
todo y a todos. El amanecer campechano
no se le presentó con la mejor salud y
mucho menos con un estado de ánimo
festivo y tal se reflejó con toda crueldad
desde el templete mañanero habilitado de
zona para dirigir el mensaje sobre un
Quinto muy malo.

Los reclamos hechos por las
permanentes y constantes visitas a
Quintana Roo con el pretexto del trenecito
se hicieron presentes desde la noche
anterior por yasabenquien; los textos para
leer no le produjeron ninguna satisfacción
y por lo tanto se hizo necesaria,
indispensable, su clásica improvisación
con la carga de errores sufrida en los
cientos de mañaneras; desagradable le
resultó transportar a los verdaderos
reporteros y más lo fue negarles el acceso
al Tren. Así, todo falló, resultó una tragedia
presidencial prolongada durante 36 horas,
ni la puesta en marcha de otra obra
inconclusa, la avenida Colosio en Cancún,
logró brindarle alegría y tranquilidad.

¿Cómo ocultar tantas fallas, errores,
exhibiciones? A la mano estuvo la
fiestecita de la hijastra de su primogénito;
el ágape cuyo patrocinador es desconocido
aunque no del todo al existir una fuente
de moches proveniente de las empresas
contratadas por Pemex y la realización en
Sinaloa, capital del narcotráfico de un
evento al cual se le critica precisamente
por lo orígenes del dinero utilizado,
porque estar con la permanente crítica del
derroche en un país con millones de
miserables ya no alcanza ni siquiera para
entender cómo puede arrastrarse un
apellido, invalidar la posición paterna,
dándole al traste con los llamados a la
austeridad republicana o franciscana como
sinónimos de mediocridad y conformismo.

¿Doctorado en la fabricación de cortinas
de humo? El “rugido del jaguar” no llegó

ni a maullido de gato y no es difícil
imaginar la reacción de los corresponsales
extranjeros acostumbrados a ver los trenes
en sus países corriendo a más de 120
kilómetros por hora. Compartimos la
información recibida con respecto a la
situación del Maya, el porqué del
sinnúmero de porqués: “Ya sabemos por
qué camina a sólo 20 kph y tiene que parar
para enfriarse. El tren es híbrido. En 640
km será exclusivamente eléctrico y el resto
operará con Diesel quesque “ecológico”
(Será cuando mucho, bajo en azufre y eso,
con suerte).

Por partes para entender mejor: 1) No
han terminado las plantas de ciclo
combinado de Mérida y Valladolid. Ambas,
entrarán en operación hasta después de
éste sexenio. 2) No hay líneas de
transmisión. 3) No hay subestaciones. 4)
No hay catenarias para conectar los trenes
a la corriente eléctrica. 5) Por lo tanto,
opera con las baterías de respaldo (Que
solo alcanzan para llegar a la siguiente
estación) y según dicen los especialistas,
sobrecalientan el sistema y hay que
pararlo para que se enfríe. Por eso hizo 10
horas de Campeche a Mérida, trayecto que
en coche dura 2 horas y media máximo
circulando a menos de 100 kph. Nada de
“Revisar especificaciones” porque están en
media selva. 6) Utilizaron en buena parte,
vías construidas por Porfirio Díaz. Las
nuevas, no están listas.

7) El tren en su parte eléctrica, no va a
operar este año, ni al final del sexenio. 8)
Será imposible recuperar la inversión
realizada (Pasará a más de $25 mil
millones de dólares una vez agregados los
mil 200 mdd de la cogeneración y los $335
MUSD de las catenarias y subestaciones,
más las líneas de transmisión de alta
tensión). 9) Es absurdo, con los avances
tecnológicos actuales subsidiar un tren
turístico”.

Todo esto nos hace recordar el
ofrecimiento de ser un transporte
turístico, pero también previsto para los
ciudadanos al ofrecer boletos económicos
y más aún, se llegó a la afirmación de
lograr el abaratamiento de productos

alimenticios al acondicionarse para el
traslado de carga. Visto está: prometer no
empobrece… a nuestro pueblo lo
embrutece.

DE LOS PASILLOS
Las mentes jóvenes equilibradas existen,

aunque algunas estén guardadas, sin
mostrarse y otras prefieran el anonimato.
Por fortuna Luis Donaldo Colosio hizo
presente su inteligencia y aceptó todavía
le falta madurez y experiencia para
ambicionar un cargo de tanta
responsabilidad como la presidencia. Y
nada más centrado en la realidad al existir
por lo menos una treintena de millones de
votantes nacidos después de la época
dorada de su señor padre y por lo tanto es
un capital con el cual no contaría. Esperar
es lo más sabio y crea el antecedente de
rectitud y seriedad. Ahora, la crisis en
Movimiento Ciudadano y participación de
Agustín Basave es otro tema. Mucho se
habla de la presencia de este conocido
político, aunque en el caso de Quintana
Roo se le reproche haber sido el artífice de
la llegada al poder de Carlos Manuel
Joaquín González… Por cierto, el actual
embajador de México en Canadá, una vez
entregado el poder a Morena cumpliendo
con el compromiso pactado, reestructuró
la deuda estatal en dos ocasiones y dejó el
mandato sin entregar cuentas. Al término
del sexenio de Joaquín Hendricks se
lanzaron todo tipo de insultantes
calificativos por haber contraído un
endeudamiento de 855 millones de pesos;
al cierre del periodo de Félix González
Canto se llegó a 13 mil millones; Roberto
Borge la dejó en 22 mil 247 millones y el
yucateco avecindado patriarcalmente en
Cozumel la llevó a casi 30 mil millones,
quedando pendientes de contabilizar los
adeudos a proveedores y constructores. En
el presente y como han convertido en
costumbre, con los mismos argumentos
expresados durante 4 mandatos estatales,
los curuleros locales aprobaron oootra
reestructura. Dicen, una y otra vez, es por
el bien de las finanzas públicas ¿será?
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Estrellas alineadas para la “señora X”

Lilia Arellano

ESTADO DE LOS ESTADOS
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¡Está en la luna! Acaba
de decir que “”todavía
hay el riesgo del
fascismo del uso de la
fuerza bruta para
imponerse, los golpes de

estado, las intervenciones militares…”
No se ha dado cuenta de que los mandos

castrenses tomaron el poder desde que
Andrés Manuel López Obrador fungía
como Presidente Electo.

Los uniformados mandan en el país, por
arriba de AMLO, a partir de entonces.

La fecha es precisa: Ocurrió la mañana
del 22 de agosto de 2018, justo cuando
desayunaba en las instalaciones de la
Secretaría de la Defensa Nacional con
quien entonces era su titular, el
controvertido general Salvador
Cienfuegos.

¿Qué escuchó ahí, señor López Obrador?
¿Qué le confió Cienfuegos?
¿Acaso lo amenazó?
Sólo ellos y algunos pocos más lo saben.
Lo cierto, lo evidente, es que, a partir de

ese momento; quedó sepultado el
machacón discurso de sus tres campañas
electorales en las que se comprometía a
“sacar a los militares de las calles y
regresarlos a sus cuarteles”, como crítica
acerba a las fallidas estrategias de
“seguridad” de sus tres antecesores.

La entrevista entre López Obrador y
Cienfuegos se dio dos días después del
inicio formal de la transición. Tras ello,
AMLO sólo posteó un tweet en el que
refirió que el titular de la Sedena le ofreció
sus puntos de vista sobre el grave
problema de la violencia y las alternativas
para combatirla.

Eso y también las propuestas del mílite
para sucederlo al frente de la Defensa…
que, por cierto, fueron ignoradas cuando
se sacó de la manga el nombramiento de
Luis Crescencio Sandoval, por
recomendación de quien entonces era
amigo de éste, el tabasqueño y también
general Audomaro Martínez Zapata con
quien luego se distanciara por cuestiones
de influencia sobre AMLO y, claro está, las
pecuniarias.

López Obrador no soslayó, eso sí, lo que
se dijo en la reunión y que obligó al
tabasqueño a entregar a los de verde olivo
mayores facultades en las calles y fuera de
sus cuarteles, así como una inmensa masa
monetaria del presupuesto y, por supuesto
lo que buscaban: el control de áreas clave
del Estado, aun cuando éstas estuviesen
constitucionalmente reservadas al ámbito
civil.

Mucho dinero y desacatos de los
uniformados

En pocas y certeras palabras: AMLO les
entregó el poder a los militares.

Ese poder que tanto había buscado

alcanzar.
Y a partir de ese momento dejó de ser

mandatario para convertirse en
mandadero, marioneta de los
uniformados.

Éstos, se lo apuesto, cada mañana lo
instruyen –previo a sus matinés– sobre
qué decir o callar en cuanto al tema de la
violencia desatada, cuáles posturas debe
adoptar frente a determinadas cuestiones
y, claro, qué nombramientos de generales
debe hacer en las posiciones que a ellos y
sólo a ellos les interesan.

Pero no sólo le ordenan.
También desacatan las órdenes que les da

como supuesto Comandante Supremo de
las Fuerzas Armadas.

La documentación de la “guerra sucia”
en la que sus elementos participaron…

… los de la masacre de Tlatelolco, en
1968…

… y, entre otros, los de la “desaparición”
de los 43 muchachos estudiantes en
Ayotzinapa.

Fue pública la instrucción que les dio
para que entregaran esos archivos.

No lo han hecho integralmente.
Es más que notoria la desobediencia

militar a sus instrucciones.
Ya son dueños y señores hasta del

Presidente de la República, a quien
mantienen también como rehén.

La cereza del pastel se dio apenas al inicio
de esta semana, cuando en Palacio
Nacional su ocupante anunció la
designación del general Oscar David
Lozano Águila como director general de la
empresa de participación estatal
mayoritaria Tren Maya.

Y así, los militares ya tienen el control de
vías férreas, espacio aéreo, aeropuertos,
aduanas, puertos, seguridad pública –
Guardia Nacional–, construcciones,
hoteles… todo lo que les viene en gana.

Impunidad, sobre todo. Y de ello pueden
dar cuenta desde Salvador Cienfuegos,
Luis Crescencio Sandoval y los mandos
medios a quienes se les depositaron
enormes cantidades de dinero del erario
en sus cuentas personales para la erección
del AIFA… entre otros “bisnes” que,
ciertamente, no les han caído del Cielo,
sino desde Palacio Nacional donde ejercen
el mayor control.

Todos son inmunes a la ley.

Impunes.
Diría usted que gracias a ese “golpe

militar” la sociedad ya está más segura y
se ha acabado o cuando menos menguado
la corrupción…

… pero no ha sido así.
¡Antes todo lo contrario!, como dicen por

ahí.
Ni siquiera pudo integrar a los suyos
Las “corcholatas” tampoco obedecen a

AMLO.

Ya está como aquel (Luis Echeverría) que
se quejaba de que no le hacían caso ni sus
nietos.

Porque en aquella cena famosa celebrada
en el restaurante de la familia Porrúa hizo
firmar a quienes autorizó a buscar
sucederlo un documento donde se
establecían compromisos a cumplir.

Prácticamente ninguno los siguió.
Claudia Sheinbaum, en todo caso, fue la

más reacia a sujetarse a los lineamientos
del oriundo de Tepetitán.

Despilfarro, grandes concentraciones con
centenares y hasta miles de “acarreados”
chantajeados por su condición de
menesterosos, “cargada” de gobernadores
cuatroteros y sus equipos haciendo labora
proselitista en entidades distintas a la
propia, guerra sucia de Sheinbaum en
contra de los demás, pero sobre todo
contra Marcelo Ebrard –¡eso de mandarle
una cabeza degollada fue demasiado!– y
trampas, muchas trampas en la encuesta
para favorecer a la ex jefa de ¿Gobierno?
de CDMX son apenas pequeños botones de
muestra de la ausencia de cohesión en
Morena, pero sobre todo del equipo o
gabinete de López Obrador.

Y esa falta de unidad va a desembocar en
rompimiento ahora que se conozca el
resultado del amañado proceso de
selección de la “corcholata” a la que
“destape” López Obrador.

Ya lo verá usted.

Indicios
“Amor con amor se paga” es uno de los

varios retruécanos que se escuchan
frecuentemente en los shows electorero-
cómico-musicales de cada mañana en el
mutilado Salón Tesorería de Palacio
Nacional. Y el enterteiner lo lleva a la
práctica de vez en vez. En esta ocasión el
beneficiario ha sido Javier May Rodríguez,
el de la preparatoria trunca y ex de varios
cargos en este sexenio, fue uno más de los
muchos mecenas de AMLO cuando fungió
como presidente municipal de Comalcalco,
previo a la campaña presidencial de 2018.
Dinero del presupuesto de la comuna para
el bien llamado Rey del Cash, que ahora
seguirá cobrándose con creces desde la
Quinta Grijalva. * * * Han pasado dos días
y aún no se apagan las críticas a Alfreditito
del Mazo –su abuelo fue Alfredo, su padre,
Alfredito– por el descaro de haber tenido
al Presidente de la República como
invitado a su último informe de dizque

gobierno del Estado de México. Quedó
claro que la complicidad entre ambos
ejecutivos, el federal y el estatal, hubo un
pacto para entregar a Morena la
gubernatura de la entidad… a cambio de
impunidad para el gobernador saliente,
pero también para su primo Enrique Peña
Nieto. * * * Platiqué, hace cuatro años, con
un testigo de cómo fue que EPN y su
titiritero Luis Videgaray ordenaron a
Emilio Lozoya Autrey “regalar” a Alonso
Ancira millones de dólares a cambio de la
chatarra que ya era entonces la empresa
Agronitrogenados. Ello, claro, a cambio de
los también no pocos millones de billetes
verdes que el empresario había “invertido”
en la campaña presidencial de 2012. Hoy
el tema vuelve a estar en la palestra y Peña
y Videgaray, como Johnnie Walker, “tan
campantes”. * * * Hace seis años, el
empresariado neoleonés dio permiso a
“su” gobernador Jaime Rodríguez (a) El
Bronco para que contendiera como
“independiente” por “La Grande”. Ante su
enorme fracaso, hoy se ve difícil que
autoricen a Samuel Rodríguez, también
impuesto por los capitalistas del mítico
Grupo de los 10 o Grupo Monterrey, a que
salga de la entidad a hacer el ridículo por
Movimiento Ciudadano. Descártelo desde
ya. * * * En la paradoja, por cierto, una gran
madurez mostró el alcalde de la capital de
Nuevo León, Luis Donaldo Colosio Riojas,
al expresar en varias ocasiones que aún no
está maduro para aspirar a la alta
responsabilidad de aspirar a la Primera
Magistratura de la Nación. * * * Y a estas
alturas del partido, cuando ya falta mucho
menos de medio tiempo para que el
árbitro dé el silbatazo final, ¿por qué fue
que se renovaron cuatro de los principales
mandos de la Secretaría de la Defensa
Nacional: un nuevo subsecretario, el
general de división Gabriel García Rincón,
quien sustituye al también general
Agustín Radilla Suastegui, quien llegó a
ese puesto hace apenas dos años; el Oficial
Mayor, el general José Alfredo González
Rodríguez; otro nombramiento es el del
general de división Jaime González Ávalos
como el nuevo Contralor e Inspector
General, quien sustituye en el puesto al
general Carlos Arturo Pancardo Escudero,
y un nuevo Comandante General de la
Fuerza Aérea Mexicana, el general piloto
aviador Bertín Hernández Mercado. * * * Y
por hoy es todo. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!

AMLO sufrió un golpe militar desde 2018

FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE PÓLITICO



10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Jueves 07 de septiembre del 2023Página 18

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Milenio 
Con música, canto, danza y

entrada gratuita, el Museo de
Historia Mexicana de Nuevo León
conmemorará este domingo 10
de septiembre un aniversario más
del Grito y la Independencia de
México, en un evento que será
para toda la familia.

La fiesta cultural iniciará desde
las cinco de la tarde y para hacer
un viaje por esta parte de la
historia del país, Son de México y
Cantares del Pueblo presentarán
un programa dedicado a celebrar
la Independencia.

De acuerdo con la información
del museo, ubicado en el centro
de Monterrey, en primera
instancia está contemplada la
cantada, la cual correrá a cargo de
los alumnos de talleres de canto
de la Casa de la Cultura, dirigidos
por el maestro Carlos Paredes.

Ellos presentarán un recorrido
musical a través de canciones que
muestran la grandeza de México
y el orgullo de ser de Nuevo León,
en el Auditorio del Museo de
Historia Mexicana a las 17:00
horas.

Canciones que representan a
México serán tocadas

Entre las canciones que hablan

de México se interpretarán: “Mi
ciudad”, “Qué bonita es mi
tierra”, “La bikina”, “El viajero”,
“México en la piel, “Serenata
huasteca”, “Cucurrucucú
paloma”, “La pelea de gallos”,
“Como México no hay dos”, entre
otras.

La segunda parte del programa
estará compuesta por canciones
que hablan de Monterrey, esto
por motivo del aniversario de la
capital de Nuevo León en el mes
de septiembre, entre ellas “El

corrido de Monterrey”, “El chotis
Monterrey”, “Cielo azul, cielo
nublado”, “Prenda querida”,
“Abeja reina” y “Trago de amargo
licor”, por citar algunas.

Luego, a partir de las 19:00, en
la Explanada del museo, el Ballet
Folklórico Magisterial Nuevo
León, Sección 21 del SNTE, bajo la
dirección del maestro Jaime
Guerrero presentará Son de
México. Danza y Baile Expresión
de Libertad, una antología
dancística del período insurgente.

Museo de Historia Mexicana prepara
fiesta cultural por la Independencia



JUEVES 07 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Por María Esther Beltrán
Martínez 
Fotos: Festival Agustino
ACTOPAN, HIDALGO.
Actopan, Hidalgo efectuará su

tercera edición del Festival
Agustino Mañutzi con más de 30
actividades gratuitas, los
próximos 8, 9 y 10 de septiembre,
informó Tatiana Ángeles Moreno,
presidenta municipal,
acompañada de Norma Araceli
Méndez, directora de Cultura del
municipio. 

La programación está
conformada por: musette, tango,
jazz y tarantela, por el grupo Paté
de Fuá, Edgar Oceransky,
Fernando Delgadillo, Cecilia
Toussaint. Además se contará con
la Banda Sinfónica del Estado de
Hidalgo; el espectáculo cómico-
musical de Regina Orozco; el
concierto vocal operístico de Duo
Di Voce; el Son Cubano de Juma y
Jonny; la Coproducción México-
Argentina de la compañía teatral
Alianza Tanzler presentando "Von
Kosser"; la presentación del
documental sobre el "Che"; el
espectáculo cómico de Charros
Mexicanos a cargo de Ok Circus;
presentación musical de la Banda
Botellita de Jerez, entre muchas
cosas más.

Actopan, declarada como
Capital de la Cultura en esta
edición será un referente cultural

en honor a Ernesto Che Guevara,
quien fue médico, político,
guerrillero, escritor, periodista y
revolucionario.

Tatiana Ángeles Moreno, indicó
que se consolidarán diversas
actividades musicales para todos
los gustos. “Lo cual permitirá a
todos los actopenses disfrutar y
apreciar la cultura a través de la
música; además de contar con
países invitados a Cuba y
Argentina, consolidando a la
Capital de la Cultura como un eje
central de diversidad cultural
nacional e internacional”.

La gastronomía no puede
dejarse a un lado, por lo que se
celebrará el segundo concurso del
Ximbó el 10 de septiembre a las
12:00 horas, platillo con orígenes
Hñahñu, el cual es pollo en penca
de maguey el cual otorgó al
municipio el distintivo de pueblo
con sabor, y es un referente de la
gastronomía actopense.

Norma Méndez presentó la
programación e indicó que la
inauguración será el próximo
viernes 8 de septiembre en la
plaza Constitución a las 10:00
horas, después del acto
protocolario se recordará a través
de la música a Ernesto Che
Guevara con Josette Zamora
acompañada de Xoel Hernández.
Se tendrá la presentación de la
Banda Sinfónica del Estado de

Hidalgo, con 50 músicos en
escena. Y el grupo Calacas Jazz ,
La Cubetita nos brindará un
concierto para los peques.

“A las 16 horas haremos entrega
de reconocimiento a Elena
Poniatowska por su labor en pro
de la cultura y las letras.
Contaremos con la presencia de
Xahá, agrupación musical de
Querétaro que nos interpretará
música tradicional mexicana. Inés
Montilla y Juan Martín Medina,
(ambos músicos de Argentina)
Ernesto Anaya (mexicano),
inundarán de nostalgia el foro

con el homenaje a Mercedes
Sosa” enfatizó.

El sábado a las 18 horas,
tenemos el homenaje al Che con
la presencia de Aleyda Guevara -
comentó la responsable de
cultura- . A partir de las 19 horas
el escenario se iluminará con
Edgar Oceransky, Botellita de
Jerez y Los amantes de Lola, Rock
y trova amalgamados en un
mismo escenario.

“El Domingo 10 de septiembre
en la Plaza de la constitución
tendremos la presencia de Paco
Ignacio Taibo y posteriormente a
Juma y Jonni quienes nos
pondrán a bailar con son cubano.
Para las 16 horas, en el Jaguey,
iniciamos con una plática de

Norberto Champa Galioti quien
viene de Argentina a hablarnos
sobre “El Che en Punta del este,
un proyecto de integración sobre
nuestra América”. Su voz hará
eco en este pasaje del Che y sin
duda, será un discurso con
muchas anécdotas e ideas de
nuestro homenajeado: Ernesto
Che Guevara.

Fernando Delgadillo nos
deleitará a las 19 horas y el cierre
de este Festival estará a cargo del
grupo argentino Paté de Fuá.
Platicas, música, teatro
conforman esta programación.
Gratuita, variada y con
profesionales del arte. Es un gran
cartel que no debemos dejar
pasar”.

Tercera edición del
Festival Agustino
Mañutzi de Actopan
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DURANGO, DGO.
Adrián Sandoval, músico

duranguense presenta este
sábado el concierto "Nostromo y
La ciudad de las Luces", un
proyecto de música electrónica,
que busca hacer una descripción
o narrativa sonora de un viaje por
las profundidades del espacio e
inspirado por la escuela francesa
de música electrónica y la escuela
sueca de secuencias (término
propio de la música electrónica
programada), y por las lecturas de
ciencia ficción a los escritores
como Arthur C. Clarke, Isaac
Asimov y Philip K. Dick. 

Este concierto integra los temas
más representativos de
“Nostromo” y “The City of
Lights”, ambas, producciones
musicales del compositor
duranguense. En esta ocasión, se
integra un cuarteto de cuerdas,
una voz y una guitarra eléctrica,
logrando así, una sonoridad más
orgánica que suma al trabajo
composicional electrónico y a su
vez, haciendo una reminiscencia
de los pasados y primeros
conciertos de Sandoval, donde
acostumbraba incluir una
dotación instrumental más
nutrida y variada. 

El proyecto cuenta también con
un material multimedia que se
proyecta mediante el uso del
videomapping, además de una
coreografía de iluminación que
vienen a enriquecer la exposición
musical por medio del aspecto

visual, haciendo de este proyecto
una exposición más ambiental y
envolvente.

La estructura semicónica de la
velaria ubicada en la ciclopista del
parque Guadiana, da un toque
moderno y muy ad hoc para la
esencia de este proyecto musical,
funcionando como pantalla de
proyección, permitiendo así, crear
una especie de planetario donde
las imágenes digitales
multimedia envuelvan al
espectador en un ambiente
futurista y espacial.

Los artistas invitados para esta

ocasión son: Jorge Bretado
(guitarra eléctrica), Ofelia Zamora
(voz), Tania Luna (violín primero),
Fernanda Ramírez (violín
segundo), Selene Herrera (Viola) y
Ángel Chaidez (Chello).

El espectáculo “Nostromo y la
Ciudad de las Luces”, se presenta
este próximo sábado 9 de
septiembre a las 19:30 horas en la
ciclopista del parque Guadiana,
un evento  del Instituto Municipal
del Arte y la Cultura (IMAC) y sin
costo alguno para que los
duranguenses puedan disfrutar
de éste extraordinario concierto.

Nostromo y La ciudad de las
Luces se funden sobre la
ciclopista del parque Guadiana 
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DURANGO, DGO.

En la 11 edición del Festival de
Cine "Paloma Itinerante" que se
llevará a cabo del 5 al 9 de
septiembre en la ciudad de
Durango, se realizará la
instauración de la “Cátedra Juan
Antonio de la Riva” como un
homenaje y reconocimiento al
director de cine originario del
estado de Durango.

El Festival de Cine Paloma
Itinerante, dirigido por Andréi
Maldonado, Juan José Antuna y
Eric Duarte, se ha caracterizado

por ser un proyecto
independiente cuyo principal
objetivo ha sido el de promover a
los nuevos cineastas durangueses
a través de la difusión
permanente de su obra.  

La trayectoria del director Juan
Antonio de la Riva, nacido en San
Miguel de Cruces en 1953, se
inicia durante sus años
estudiantiles a principios de los
años setenta cuando forma parte
del Grupo Cine Independiente.
Posteriormente se traslada a la
Ciudad de México donde forma
parte de la primera generación
del Centro de Capacitación

Cinematográfica (CCC). Su
cortometraje de tesis “Polvo
vencedor del sol” (1979) obtiene
el Gran Premio del Jurado en el
Festival Internacional de Lille,
Francia, y el Ariel al Mejor
Cortometraje de Ficción. 

De su filmografía de 18
largometrajes, destacan “Vidas
errantes” (1984), “Pueblo de
madera” (1990), “El gavilán de la
sierra” (2000) y “Érase una vez en
Durango” (2009), en las que forja
una imagen fílmica de la vida y
costumbres de su pueblo natal y
da vos y presencia a los
habitantes de la Sierra de

Durango. Por su obra
cinematográfica ha recibido
múltiples premios y
reconocimientos a nivel nacional
e internacional. Fundó la Cineteca
de Durango en 1996, el Festival
de Cine Mexicano de Durango en
2009 y el Festival Internacional de
Cine de Durango en 2018. 

“La Cátedra Juan Antonio de la
Riva” tiene como objetivo la
creación de espacios para la
reflexión en torno a la
cinematografía y su relación con
las demás artes, para propiciar y
fortalecer en la comunidad
artística la relación con su

entorno social a través de
conferencias, clases magistrales,
talleres, seminarios, prácticas
experimentales, mesas redondas,
concursos, ciclos de cine,
exposiciones, publicaciones y
homenajes.

El viernes 8 de septiembre en la
Cineteca de Durango se llevará a
cabo la instauración oficial de la
“Cátedra Juan Antonio de la Riva”
y posteriormente el realizador
dictará una Conferencia Magistral
además de la exhibición de su
documental “División del Norte,
colonia proletaria” realizado en
1973.

Paloma Itinerante realizará la instauración
de la “Cátedra Juan Antonio de la Riva”
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Infobae 
Los Guardianes de la galaxia

dijeron adiós este año, pero la
traviesa ramita, Baby Groot,
todavía tiene más aventuras por
contar. El personaje con la voz de
Vin Diesel regresa a las pantallas
del streaming con el lanzamiento
de la segunda temporada de Yo
soy Groot en Disney+. El
pequeño consentido de Marvel
Studios estrenó sus nuevos
capítulos este miércoles 6 de
septiembre, pero, ¿qué aventuras
espaciales le esperan esta vez
alrededor de la galaxia? Esto es lo
que debes saber antes de verla.

Esta nueva entrega trae una
serie de cinco cortos, cada uno de
aproximadamente cuatro
minutos de duración, en los que
vemos a Groot explorando
diferentes entornos, planetas e
interactuando con diversas
criaturas. El carismático guardián
nos lleva de viaje en su nave
espacial, prometiendo una mayor
variedad de situaciones e incluso
un cameo de un personaje
significativo, aunque no da lugar
a un desarrollo narrativo
sustancial.

La fuerza creativa detrás de la
temporada sigue siendo sólida,
con Kirsten Lepore regresando

como guionista y directora. Diesel
presta su voz al querido
personaje, Groot. El equipo de
producción incluye a Danielle
Costa como productora
supervisora, y a Craig Rittenbaum
y Alex Scharf como productores.
Los productores ejecutivos son
Brad Winderbaum, Kevin Feige,
Louis D’Esposito, Victoria Alonso
y Kirsten Lepore, con Dana
Vasquez-Eberhardt como
coproductora ejecutiva.

La serie ha sido elogiada por su
entretenimiento refrescante y

breve, ofreciendo una alternativa
de pequeña escala que no se
preocupa por la continuidad o el
enorme canon del UCM.
Asimismo, muestra el carisma
desbordante de Baby Groot
mientras se desenvuelve en
diversas situaciones.

De Marvel, pero no para fans
del UCM

Ahora, si bien esta serie es apta
para todo público, lo cierto es que
está más orientada hacia un
público infantil. No hay un
desarrollo de personaje profundo

ni mucho menos la seriedad que
tienen otras producciones de
Marvel. Sin embargo, eso no
quiere decir que no sea
recomendable, pues apenas si te
va a quitar una hora de tu vida,
por lo que destaca como una
alternativa sencilla para ver en
cualquier momento.

Los fans pueden esperar más
contenido relacionado con los
Guardianes de la Galaxia, gracias
a esta serie. Es cierto que, a pesar
de su corta duración, es un
testimonio del potencial de crear

contenido atractivo que no esté
atado a ninguna cronología o
conocimiento previo, ofreciendo a
los espectadores la oportunidad
de volver a ser niños, aunque solo
sea por unos minutos.

Si eres fanático de la ramita,
definitivamente esta es una
producción que no te puedes
perder en lo absoluto, mucho
menos si eres un fiel seguidor de
Marvel. La segunda temporada de
Yo soy Groot ya está disponible en
Disney+ desde este 6 de
septiembre.

“Yo soy Groot” estrena su segunda temporada
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Infobae 

El cineasta Eli Roth es
principalmente conocido por ser
un gran aficionado al género
terror. Con la Cabaña Sangrienta
y Hostal, como dos de sus
trabajos más representativos, a lo
largo de los últimos años,
también ha colaborado con
Quentin Tarantino en diferentes
proyectos, tanto delante como
detrás de cámara. Precisamente,
de uno de ellos se desprende su
próxima película: Thanksgiving.

En 2007, Roth creó un falso
tráiler para el proyecto de doble
función de Tarantino y Robert
Rodríguez, Grindhouse. Desde
entonces, estuvo buscando la
forma adecuada para crear un
largometraje basado en esa
peculiar propiedad. El clip
original era atractivo por la forma
en que abrazaba al ridículo,
repleto de malos juegos de
palabras, revelación de cadáveres
extremadamente cursis y escenas
super sangrientas, muy a tono
con el estilo de Eli Roth.

Tres años más tarde, consideró
que no sería mala idea ponerse a
trabajar en un posible guion. Los
rumores y especulaciones sobre el
desarrollo de la película por parte
del director circularon por más de
una década. Pero la noticia es que
ahora tenemos una fecha de
estreno y un primer vistazo de lo
que podemos esperar de esta
producción que cuenta con
figuras como Patrick Dempsey y
Addison Rae.

Spyglass Media Group
compartió un primer poster de
Thanksgiving que revela el diseño

del asesino en cuestión con gorro
y hacha en mano. A su vez, la
imagen promocional estuvo
acompañada del anuncio de un
tráiler que será revelado el día de
mañana.

De acuerdo a su sinopsis,
Thanksgiving estará ambientada
en un pueblo que se toma Acción
de Gracias de manera muy seria.
Pero este lugar se convertirá en
un verdadero infierno cuando sus
habitantes comiencen a ser
acechados por un implacable
asesino en serie. La película busca
ser un homenaje de Roth a los
slashers absurdos de los años
ochenta con una importante
cuota de humor.

Thanksgiving se trata de un
proyecto importante para el
cineasta, ya que es su regreso al
terror desde 2013. A su vez, a

inicios de año trascendió que
Roth declinó la dirección de la
adaptación de Borderlands en la

que estaba trabajando con Craig
Mazin, el showrunner de The Last
of Us, para dedicarse de lleno a

esta producción. La fecha pactada
para el estreno en salas es el
próximo 17 de noviembre.

Thanksgiving, el nuevo slasher de Eli Roth 
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Infobae 
Para quienes tengan un

computador con sistema
operativo Windows existen dos
formas de pasar una contraseña
wifi de un ordenador a otro, sin
tener que escribirla
manualmente en caso de haberla
olvidado.

Los dos métodos que existen
requieren de varios pasos, por lo
que hay que seguirlos con
atención para que no tengamos
problemas y al final podamos
pasar la contraseña para disfrutar
el internet en el segundo
ordenador.

Método manual
Hacerlo de esta manera requiere

de varios pasos técnicos, ya que
vamos a acceder a opciones a las
que tradicionalmente un usuario
no entra porque son
configuraciones más avanzas. Sin
embargo, siguiendo los pasos
será posible pasar la contraseña:

1. Crear una carpeta de respaldo.
Para iniciar hay que dirigirse al
escritorio y crear una carpeta con
el nombre ‘WiFi_Backup’. Luego
hacer clic derecho y seleccionar la
opción Copiar como ruta, ya que
esto será esencial para los
siguientes pasos.

2. Escribir CMD en el campo de

búsqueda de la barra de tareas y
luego haz clic en Ejecutar como
administrador, una opción que
está al lado derecho de la
ventana.

3. Una vez abierta esta ventana,
ingresar el siguiente comando:
netsh wlan export profile
key=clear folder=”[ruta
carpeta]. Es importante
asegurarse de remplazar “[ruta
carpeta]” con la dirección que se
copió anteriormente y oprimir
Enter para que Windows genere
un archivo XML en la carpeta de
respaldo para cada perfil de wifi
que exista en el computador.

4. Llevar la carpeta de respaldo
al otro computador utilizando un
dispositivo de almacenamiento
externo o cualquier método de
transferencia de archivos.

5. Importar los perfiles de Wifi
en el nuevo computador.
Ejecutando nuevamente CMD
como administrador, escribimos
en esa ventana lo siguiente: netsh
wlan add profile filename=”[ruta
al archivo XML]”
usuario=current. Nuevamente,
debemos reemplazar la parte
“[ruta al archivo XML]” con la
ubicación del archivo XML que
copiamos previamente.

Si bien este método es un poco

técnico, es eficaz. Aunque solo es
posible transferir los perfiles wifi
uno a la vez, por lo que es un
proceso largo si se tienen varias
redes guardadas.

Método de sincronización
El segundo método es la

sincronización de contraseñas
wifi a través de la cuenta de
Windows. Este enfoque es más
rápido, pero implica el uso de la
nube de Microsoft para
almacenar las contraseñas. Esos
son los pasos a seguir:

1. Abrir la configuración de
Windows, pulsando las teclas
Win + I.

2. Ir a la opción Cuentas y luego
seleccionar Copia de seguridad de
Windows.

3. Activa el botón Recordar mis
preferencias.

4. Hacer clic en la flecha que se
encuentra a la derecha llamada
Copia de seguridad de Windows.
Verificar que la opción
Contraseñas y Otras
configuraciones de Windows esté
activada.

5. Abrir la misma cuenta de
Windows en el segundo
computador y repetir los mismos
pasos anteriores, asegurándose
de que la copia de seguridad
incluya las credenciales de las

redes wifi.
Este método es mucho más ágil

y cercano para algunos usuarios,
aunque es posible que algunos no
lo prefieran porque su
información privada, como en
este caso las contraseñas de
acceso a wifi, van a estar
almacenadas en la nube y
prefieran no correr algún riesgo
de seguridad.

Windows 11 mostrará alertas
de seguridad al copiar
contraseñas

Una actualización del sistema
operativo de Microsoft se
encargará de establecer alertas de
seguridad cuando un usuario
realice esta acción para evitar que
sea víctima de intentos de
ciberataques como suplantación
de su identidad o phishing en
diferentes páginas web.

La “Seguridad Mejorada Contra

Phishing” del programa Microsoft
Defender SmartScreen de
Windows identificará los sitios
web seguros en los navegadores
y mostrará una ventana
emergente que servirá de
recordatorio a los usuarios de que
copiar y pegar la contraseña en
un formulario es un grave riesgo
de seguridad.

“Si tu contraseña es robada de
esta página web, los atacantes
podrán utilizarla para otros sitios
también. Usa una contraseña
única y segura para mantener a
salvo tu información personal”,
es el mensaje que aparecerá en la
pantalla del computador.
Además, Windows recomendará
cambiar la contraseña del
dispositivo, aunque esta opción
puede ser desestimada por el
usuario.

Dos formas de pasar las
contraseñas de Wifi, de
un computador a otro
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FUTBOL

El jugador señala que
no debe haber excesos
de confianza 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo de Alacranes de

Durango se prepara con seriedad
y enfoque para su quinto partido
de la Temporada 2023-2024,
donde se enfrentarán al conjunto
de Club Calor este viernes a las
20:00 horas en el estadio
Francisco Zarco. A pesar de las
realidades diferentes que viven
ambas escuadras en esta
temporada, los jugadores de
Alacranes saben que no deben
subestimar a su rival.

CIFRAS
Hasta el momento, Alacranes

mantiene su invicto con tres
empates y una victoria, lo que los
coloca en la sexta posición con 6
unidades en la tabla. En
contraste, Club Calor se
encuentra en el fondo de la tabla
con solo una unidad. Aunque en
el papel parece una ventaja para
Durango, el mediocampista
senegalés Ibrahima Mbaye
advierte que en el fútbol no
existen equipos fáciles.

EL FAVORITO
Mbaye, quien se ha convertido

rápidamente en un favorito de la
afición, enfatiza que los equipos
que atraviesan por malos
momentos suelen ser los más
peligrosos, ya que están ansiosos

por recuperarse. Por lo tanto,
Alacranes no puede permitirse la
confianza o la complacencia.
Deben salir a la cancha
concentrados y enfocados, dando
lo mejor de sí para lograr la
victoria.

SIN CONFIANZA
"No podemos confiarnos ni

bajar los brazos al ver que Club
Calor tiene solo un punto. En el
fútbol actual, no hay equipos
pequeños. Los equipos en mala
racha suelen ser los más
peligrosos. Tenemos que saltar al
campo con determinación y
ofrecer un gran partido para
asegurarnos la victoria", señaló
Mbaye.

AGRADECIDO
El mediocampista senegalés

también expresó su gratitud
hacia la afición de Durango por el
cálido recibimiento que ha
recibido. Apodado "La Pantera"
por sus compañeros de equipo,
Mbaye se siente motivado por el
apoyo de los fanáticos y les envía
un mensaje de agradecimiento.

CONTENTO
"Estoy muy contento por cómo

me han recibido aquí en Durango.
Sin duda, me hacen sentir muy
bien, y eso me motiva a mí y a
mis compañeros a seguir
trabajando más duro para
obtener buenos resultados.
Aprovecho para invitar a todos
este viernes a que nos apoyen en

nuestro próximo partido. Con
ellos en las gradas y nosotros
entregándonos en la cancha,
haremos que nuestro estadio sea
una fortaleza", concluyó Mbaye.

Con esta actitud de respeto
hacia su rival y compromiso con
su afición, Alacranes de Durango
se prepara para enfrentar el
desafío que presenta Club Calor,
demostrando que en el futbol,
cada partido es una oportunidad
para dar lo mejor y seguir
avanzando hacia el éxito.

EEll   MMbbaayyee  ddee  DDuurraannggoo  
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BEISBOL

Como parte de su
pretemporada,
Venados de Mazatlán
se presentará en el
estadio Francisco Villa 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La fecha está marcada en el

calendario de los amantes del
beisbol en Durango. El 24 de
septiembre el estadio Francisco
Villa será el escenario de un
emocionante duelo entre la
selección Durango y los Venados
de Mazatlán, un enfrentamiento
que promete emociones, jugadas
espectaculares y la pasión por el
rey de los deportes.

EL ENCUENTRO
El béisbol está listo para tomar

el escenario en Durango, ya que
la Selección Durango se ha
armado con un equipo de calidad
para enfrentar a los Venados de
Mazatlán. Este emocionante
encuentro de pretemporada está
programado para el 24 de

septiembre en el Estadio
Francisco Villa, a partir de las
14:00 horas y promete ser un
evento deportivo de alto nivel
que reúne a lo mejor del béisbol
local y regional.

EL CONTENDIENTE
El mánager del equipo

duranguense, Isaac Luna, ha
estado trabajando arduamente
para conformar un equipo
altamente competitivo. En sus
filas, cuenta con jugadores
talentosos que forman parte de
equipos de la Liga Mexicana de
Béisbol, lo que garantiza un
espectáculo emocionante en el
diamante. Luna está decidido a
darle a los aficionados un juego
de calidad y está seguro de que su
equipo está listo para enfrentar el
desafío que representa Venados
de Mazatlán.

"Queremos armar un equipo con
el que le compitamos a Venados",
afirmó Luna, demostrando su
ambición de ofrecer un juego
emocionante y de alto nivel para
la afición duranguense.

GRAN RESPUESTA
Gran respuesta de los

aficionados en la venta de
boletos, que se pusieron a la
venta desde el pasado martes.
Los precios son accesibles, con
boletos a 150 pesos en la zona
central, 100 pesos en las zonas
laterales y 60 pesos en las gradas.
Además, se anunció que los
precios tendrán un ligero
incremento el día del evento.

A BENEFICIO
Este evento trae consigo un

propósito benéfico, ya que una
parte de los ingresos generados
por la venta de boletos será
donada a la Kermés Dorada, una
causa loable que busca ayudar a
quienes más lo necesitan.

Los organizadores del evento
expresaron su agradecimiento al
CEO de Generales de Durango,
Carlos Lazo, por las facilidades
brindadas para llevar a cabo este
emocionante encuentro, así como
al gerente deportivo de Venados
de Mazatlán, Jesús Valdez, por su
colaboración y participación en
este evento deportivo.

VVeennaaddooss  vviieennee
aa  DDuurraannggoo  
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SOFTBOL

Las guindas salieron
con la victoria en esta
fecha de la pelota
blanda

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción del softbol

femenino sigue en aumento en
Durango, y en esta última
jornada de la Liga de Softbol
Femenil, los equipos mostraron
su destreza en el campo. Los
partidos estuvieron llenos de
emociones, jugadas
espectaculares y momentos
memorables que mantuvieron a
los aficionados al borde de sus
asientos.

VICTORIA GUINDA
El enfrentamiento entre

Tecnológico y Dep. Quirino fue
uno de los encuentros más
emocionantes de la jornada.
Ambos equipos dieron lo mejor
de sí en el diamante, pero al final,
Tecnológico logró imponerse con
una victoria de 12 carreras contra
10. El juego estuvo lleno de
acción, con jugadas increíbles por
parte de ambas escuadras. Joselin

Rojas lideró la ofensiva de
Tecnológico, mientras que Alma
Quirino destacó por Dep. Quirino.
Fue un enfrentamiento
emocionante que mantuvo a los
aficionados al filo de sus asientos.

MINERAS REGRESÓ LA
SENDA

Por otro lado, el partido entre
Mineras y Ex UJED también
estuvo lleno de emoción. Fue un
juego reñido en el que ambos
equipos lucharon por la victoria.
Al final, Mineras logró salir
victorioso con una puntuación de
5 carreras contra 4. Yael Quintero
se destacó como la jugadora clave
en la victoria de Mineras,
mientras que Verónica Ríos lideró
la resistencia de Ex UJED. Fue un
enfrentamiento que demostró la
determinación y habilidad de
ambos equipos.

SALINAS, IMPONENTE
Salinas y Panteras se

enfrentaron en un partido que
resultó en una victoria
contundente para Salinas. El
marcador final fue de 7-0 a favor
de Salinas. Fue un juego en el que
el equipo de Salinas mostró su
dominio en el campo, tanto en la

ofensiva como en la defensiva.
Las jugadoras de Salinas
demostraron su destreza en el
softbol y mantuvieron a raya a
Panteras durante todo el partido.

PIZZA PARA TODAS
El partido entre Pizzaly y Lobas

fue otro encuentro emocionante
de la jornada. Pizzaly dominó el
juego con una victoria
abrumadora de 14 carreras
contra 1. Gabriela Mapula lideró
la ofensiva de Pizzaly con una
actuación destacada, mientras
que Sonia Gómez fue la jugadora
clave para Lobas. Fue un partido
en el que Pizzaly demostró su
fortaleza como equipo y su
capacidad para anotar carreras de
manera consistente.

DESCANSARON
Cabe destacar que Saoli y La

Doña no jugaron en esta jornada,
lo que sin duda dejó a los
aficionados ansiosos por ver su
desempeño en los próximos
partidos. Estos equipos son
conocidos por su talento y
habilidades en el campo, por lo
que su ausencia en esta jornada
no pasó desapercibida.

TTeeccnnoo  ggaannóó  
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CICLISMO

Todo listo para la Ruta
Durango-Mazatlán
2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El ciclismo es un deporte que

desafía los límites de resistencia
y tenacidad y una de las rutas

más icónicas en México para los
amantes de este deporte es la
Ruta Durango-Mazatlán. Este
año, el evento está programado
para arrancar el próximo viernes
8 de septiembre, prometiendo
una emocionante travesía desde
Durango hasta la hermosa ciudad
costera de Mazatlán, Sinaloa.
Aquí, destacamos algunos de los
puntos de parada clave a lo largo

de este desafiante recorrido.

PRIMER DÍA: RUMBO A LA
AVENTURA

El primer día de esta
emocionante travesía promete
ser una jornada llena de desafíos
y emoción. Los ciclistas partirán
del Museo Interactivo Bebeleche
en Durango y se embarcarán en
un viaje que los llevará a través

EEmmoocciioonnaannttee
ttrraavveessííaa  ddee  cciicclliissmmoo



de diversos terrenos y paisajes
impresionantes.

1. Gasolinera pasando Ojo de
Agua - Antes del Soldado: Este
será el primer punto de
hidratación crucial para los
ciclistas. La hidratación es
esencial para mantenerse fuertes
y enfocados en el camino por
delante.

2. Navíos: A medida que los
ciclistas avanzan, se encontrarán
con el encantador pueblo de
Navíos, donde podrán disfrutar
de un breve descanso antes de
continuar.

3. Coyotes: El tercer punto de
parada, Coyotes, brindará a los
ciclistas la oportunidad de
recargar energías y disfrutar de
un merecido descanso.

4. El Salto: Un hermoso lugar en
el camino que servirá como un
oasis para los ciclistas, ofreciendo
la posibilidad de refrescarse y
recuperar fuerzas.

5. Las Adjuntas: Este es el último
punto de parada del primer día,
donde los ciclistas podrán tomar
un respiro antes de prepararse

para el próximo tramo de su
viaje.

SEGUNDO DÍA: DESAFÍOS Y
RECOMPENSAS

El segundo día de la Ruta
Durango-Mazatlán promete ser
igual de emocionante que el
primero, con desafíos adicionales
en el camino antes de llegar a la
costa de Mazatlán.

1. Espinazo del Diablo: Un
tramo desafiante que pondrá a
prueba la resistencia de los
ciclistas, pero que los
recompensará con vistas
impresionantes.

2. Palmito: En este punto, los
ciclistas encontrarán un merecido
lugar para recargarse y disfrutar
de un merecido refrigerio.

3. Magistral: Una parte crucial
del viaje, donde los ciclistas
recibirán refrescos y un merecido
descanso antes de continuar.

4. Concordia: En Concordia, los
participantes disfrutarán de una
parada para disfrutar de burros y
refrescos, lo que les dará la
energía necesaria para el tramo

final.

5. Villa Unión - Recarga de
Agua/Hielo: Cerca del final de su
viaje, los ciclistas encontrarán
este importante punto de parada
donde podrán recargar agua y
hielo para enfrentar el calor
abrasador que los espera.

6. Entronque al Aeropuerto: Un
punto de encuentro vital antes de
continuar hacia Mazatlán, donde
se proporcionará una pipa de
agua para ayudar a los ciclistas a
combatir las altas temperaturas.

La Ruta Durango-Mazatlán 2023
es una experiencia única para los
amantes del ciclismo y una

prueba de resistencia como
ninguna otra. Los valientes
ciclistas que se embarquen en
este viaje tendrán la oportunidad
de explorar impresionantes
paisajes y desafiar sus límites
personales. Desde Durango hasta
Mazatlán, esta travesía promete
ser un evento inolvidable para
todos los participantes. 
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Infobae 
Un sismo de magnitud 6,2

sacudió, a las 20:48, hora local de
este miércoles, la zona del centro
y norte chileno, sin que por el
momento se tenga constancia de
víctimas ni daños materiales
graves, así lo informó el Centro
Sismológico Nacional de la
Universidad de Chile.

El organismo indicó que el
epicentro se registró a 11
kilómetros al sur-este de Tongoy,
unos 430 kilómetros al norte de la
capital, en la costa chilena.

Asimismo, su hipocentro se
produjo a 45 kilómetros de
profundidad.

El Servicio Nacional de
Prevención y Respuestas ante
Desastres (Senapred) indicó que el
movimiento se percibió entre las
regiones de Atacama, al norte del
país, y Metropolitana, donde se
encuentra Santiago, la capital, y
lo calificó como un sismo de
mediana intensidad.

Según informó el Servicio
Hidrográfico y Oceanográfico de
la Armada (SHOA), el movimiento
telúrico no reunió condiciones
para generar un tsunami en las
costas del país.

Desde 1570, se han registrado
alrededor de cien sismos de gran
potencia en Chile, de los cuáles
casi una treintena fueron de
magnitud superior a 8.

De acuerdo con el
Departamento de Gestión de
Riesgos en Emergencias y

Desastres, en promedio, ocurre un
temblor de magnitud por encima
de 8 cada 10 años.

El último gran terremoto
El último gran temblor que

sacudió a Chile fue el conocido
como “27F” que ocurrió el 27 de
febrero del 2010, el segundo
terremoto más fuerte en su
historia.

Con 8.8 de magnitud, el
movimiento telúrico tuvo como
epicentro las costas de la región
del Maule y sorprendió a la
población durante la madrugada.

Menos de una hora después del
sismo, un tsunami golpeó las

costas del país. Fuera de Chile, el
maremoto alcanzó a Perú,
Ecuador, Colombia y Costa Rica,
sin mayores afectaciones.

A consecuencia del terremoto
murieron más de 500 personas y
hubo alrededor de medio
centenar de desaparecidos.

El terremoto más fuerte de la
historia

La tarde del 22 de mayo de 1960
ocurrió el sismo más fuerte del
que se tenga registro, con
magnitud 9.5, tuvo como
epicentro la ciudad de Traiguén,
en la provincia de Malleco. Sin
embargo, es conocido como el

“sismo de Valdivia” porque fue
donde más daños hubo.

La actividad sísmica provocó,
además, un tsunami con olas de
hasta 10 metros de altura que
arrasó con buena parte del sur del
país. La cifra oficial de muertos no
es precisa, solo se sabe que hubo
más de 2 mil víctimas.

Chile es uno de los países con
más actividad sísmica del mundo,
esto se debe a su ubicación
geográfica, ya que está dentro de
una de las zonas con mayor
liberación de energía, en la
permanente convergencia de la
“Placa de Nazca” y la “Placa

Sudamericana”, en la llamada
zona de subdicción.

Además, el país se localiza en la
zona conocida como Anillo o
Cinturón de Fuego del Pacífico,
considerada la región con la
mayor cantidad de volcanes y
temblores del planeta.

Esta zona concentra el 75% de
los volcanes que existen en el
mundo e incluye más de 450
estructuras volcánicas, sin
mencionar que es donde suceden
el 90% de la actividad sísmica a
nivel mundial y el 81% de los
movimientos telúricos más
fuertes del planeta.

Un sismo de magnitud 6,2
sacudió el centro y norte de Chile


	pag01
	pag02
	pag03
	pag04
	pag05
	pag06
	pag07
	pag08
	pag09
	pag10
	pag11
	pag12
	pag13
	pag14
	pag15
	pag16
	pag17
	pag18
	pag19
	pag20
	pag21
	pag22
	pag23
	pag24
	pag25
	pag26
	pag27
	pag28
	pag29
	pag30
	pag31
	pag32

